

Integración Laboral en la Red

José Augusto Colis

Hace varios años, quienes nos dedicábamos a la rehabilitación e integración laboral comprendimos que primero la informática y más tarde la red Internet podrían abrir nuevos caminos para la inserción laboral del colectivo de enfermos mentales crónicos. Una especie de "teletrabajo" (1) adaptado a las circunstancias específicas del colectivo abriría un nuevo abanico de posibilidades de acceso al empleo. Sin prisa, pero tampoco sin pausa, parece que se atisban algunos de esos sueños, hasta hace poco utópicos. Muchos de los cursos de formación en informática que actualmente se imparten en nuestra comunidad (2) incluyen entre sus alumnos a personas con enfermedad mental crónica: cursos para Administrativos, Grabadores de Datos, Programadores, Diseñadores de páginas web, etc. En la red, un ejemplo de ello lo encontramos en la **Fundación Eragintza** (3), con sede en Bilbao, fundación para la Rehabilitación e Inserción Laboral de personas con trastornos mentales crónicos. En su página web se puede leer que **"el objetivo constitucional de la Fundación es facilitar medios e infraestructuras y desarrollar acciones formativas y ocupacionales orientadas a la rehabilitación e inserción socio-laboral de personas con enfermedad mental crónica"**. En esta interesante y esquemática página de Eragintza, podemos encontrar información sobre las iniciativas de la Fundación (entre las que se encuentra la lavandería industrial Lavanindu S.L.), así como de sus actividades rehabilitadoras y de inserción en el mercado laboral ordinario y protegido. Es muy destacable su Bolsa de Empleo (4), en la que se recogen currículos de personas con enfermedad mental crónica (Conserjes, Auxiliares Administrativos, Hosteleros, etc.), además de información detallada de las bonificaciones fiscales (5) para el empresario que contrata a personas con certificado de minusvalía. Para los interesados en estas bonificaciones fiscales, y además en Centros Especiales de Empleo, Bolsa de Empleo para discapacitados, Formación para Discapacitados, Ayudas para las personas con Declaración de Minusvalía, etc., sugiero visiten la página de Discapnet (6), modernísima página que se autodenomina, con acierto, diario de la discapacidad. Bueno, y es de la Fundación ONCE (7).

Aun las golosas bonificaciones -a mi me lo parecen-, la contratación de personas con enfermedad mental crónica es escasa y encuentra numerosos obstáculos. De esta situación, encontramos información audiovisual en el portal de Medicina y Salud (8); si hacemos "click" (pulsar una vez el botón izquierdo del ratón) sobre la palabra "webcast", aparecen varios enlaces a fragmentos de vídeo sobre temas que nos conciernen: "¿Por qué damos la espalda a la esquizofrenia?" (alegato de la Asociación de Enfermos Mentales de Vizcaya), "El precio de la Esquizofrenia" y, fundamentalmente, "La marginación laboral del enfermo mental", donde el psiquiatra José Luis Carrasco, de la Fundación Jiménez Díaz (9), lamenta la marginación que sufren los enfermos mentales a la hora de encontrar trabajo. Si usted conecta los altavoces de su ordenador, oirá al Dr. Carrasco decir que **"la influencia de la estigmatización está cambiando, pero está cambiando muy lentamente, está cambiando a medida que están cambiando algunas de las actitudes de la sociedad frente a los marginados, los diferentes. El enfermo mental es considerado una persona *diferente*. Pero esto está cambiando paulatinamente. Y en realidad lo que ocurre no es tanto que el enfermo mental sea despreciado por la sociedad, en el sentido de que sea considerado un ser molesto, sino que se tiende a creer que el enfermo mental es una persona incapaz, que por el hecho de ser enfermo mental ya no puede hacer nada más, cosa que no se piensa del paciente que cojea o del paciente que tiene un déficit de visión. A estos pacientes se les busca un trabajo en el que puedan funcionar de una forma u otra, de acuerdo con sus limitaciones. Y el paciente mental tiene también sus limitaciones, pero no está incapacitado para todo. En este sentido el estigma no ha desaparecido, los enfermos mentales tienen muchas dificultades para integrarse y encontrar trabajo, cuando no hay ninguna razón para ello. Esto está cambiando, pero muy poco a poco"**. Si su ordenador no tiene altavoces o,

simplemente, no le apetece conectarlos, esta página nos ofrece una versión escrita de cada versión hablada.

Para una verdadera integración laboral, es esencial el proceso formativo de la persona con enfermedad mental crónica; formación tanto -y preferentemente, siempre que sea posible- en recursos formativos normalizados, donde el sujeto es uno más dentro del alumnado, o bien una formación específica para el colectivo. Un estupendo ejemplo de esta formación lo tenemos gracias a la Fundación Andaluza para la Integración Social del Enfermo Mental (FAISEM) (10); esta Fundación incluye en su página web información de sus diferentes Programas. Entre ellos, destacamos el Programa de Formación Profesional y Promoción de Empleo, que recoge un conjunto de actividades y recursos orientados a favorecer la permanencia y participación activa en la vida social de personas con discapacidades derivadas del padecimiento de enfermedades mentales, a través del ejercicio de *distintos niveles* de actividad productiva: cursos de Formación Profesional, Empresas Sociales, y la empresa IDEA S.A. (11) El objeto social de IDEA es fundamentalmente, y de forma general la preparación para la integración en el mundo laboral de personas que presentan discapacidades relacionadas con enfermedades mentales graves. Para conseguir este objetivo, IDEA prepara a personas de este colectivo, provenientes de los servicios Públicos de Salud Mental, mediante la realización de cursos anuales de Formación Profesional y Proyectos plurianuales del Fondo Social Europeo. Para la integración laboral, se han constituido ocho empresas sociales, una en cada provincia de Andalucía: así, encontramos Proazimut (12), en Sevilla, Gesser (13), en Cádiz, Multiser (14), en Málaga, Ajardinamientos Nevada (15), en Granada.

Otra de las alternativas para la inserción laboral de personas con enfermedad mental crónica es el Empleo con Apoyo. Un excelente informe sobre el mismo lo encontramos en INICO (16), Instituto Universitario para la Integración en la comunidad: Este "Actual Situación del Empleo con apoyo en España" (17), está firmado por Verdugo, M. A., Jordán de Urríes, F. B. y Bellver, F. Más información sobre el tema la obtenemos en la página web de La AESE (18) es la Asociación Española de *Supported Employment* (Empleo con Apoyo). Se trata de una organización impulsada por un grupo de profesionales de toda España dedicados a facilitar el camino de la integración laboral, en el mercado regular de trabajo, a aquellas personas con discapacidad física, psíquica o sensorial que requieren apoyo y seguimiento para buscar, aprender y mantener un empleo. La AESE tiene como misión impulsar el desarrollo del Empleo con Apoyo en España, para que cada vez sean más las personas con discapacidad que, aun teniendo limitaciones significativas, puedan acceder con éxito al mundo laboral integrado, y, con ello, puedan ser reconocidos en la práctica como ciudadanos con todos sus derechos. Dentro de esta página web, El INICO, Instituto Universitario de Integración en la Comunidad, en colaboración con la Asociación Española de Empleo con Apoyo (AESE) y contando con el soporte técnico de Rediris (18), ha creado una *lista de distribución* denominada ECA cuya temática es el Empleo con Apoyo. El servicio de listas de distribución de RedIRIS es un servicio basado fundamentalmente en el correo electrónico, y que pone en contacto a los interesados en un tema determinado.

En la Comunidad de Madrid, contamos con otro Centro Especial de Empleo, Tapiceta, Centro Especial de Empleo formado por la Asociación Candelita. Sus diez trabajadores son personas afectadas por enfermedad mental crónica. Realizan trabajos de Tapicería, Recuperación y Reciclaje de Muebles viejos. Para saber más de este Centro Especial de Empleo, puede visitar la página del Centro de Rehabilitación Laboral "Nueva Vida" (19) y hacer "click" en el enlace de la página principal. De esta página, que ya fue comentada en un anterior número del boletín, señalar tres novedades: una, la sección de currículos, donde se incluyen más de veinte C.V. de usuarios del Centro; en segundo lugar, la inclusión de un nuevo Foro de Debate en el que, por ahora, la participación es prometedora; y en tercer lugar, información sobre el "Grupo Web", grupo formado por usuarios del CRL Ventas que se encarga del diseño y mantenimiento

de la página web de la Asociación Madrileña de Salud Mental (20), y que en su día realizó la página web española del Día Mundial de La Salud Mental organizado por la OMS. Como comentaba al principio, sin prisa, pero tampoco sin pausa, parece que se atisban algunos de aquellos sueños, hasta hace poco utópicos.

Enlaces citados:

- (1) www.discapnet.es/graficos/empleo/Teletrabajo
- (2) IMEFE: www.imefe.es
- (3) www.eragintza.es
- (4) Bolsas de empleo en Internet:
www.fundacionadecco.es
www.bolsadetrabajo.com
www.es.computrabajo.com/
www.empleo.com
www.empleofacil.com/
www.infoempleo.es
www.laboris.net
- (5) Comité Español de Representantes de Minusválidos www.cermi.es
- (6) Discapnet: www.discapnet.es
- (7) Fundación Once: www.fundaciononce.org
- (8) www.salud.medicinatv.com
- (9) Fundación Jiménez Díaz: www.fjd.es
- (10) FAISEM: <http://www.cica.es/aliens/faisem/>
- (11) Empresa IDEA S.A.: <http://www.ideasa.com/>
- (12) Proazimut www.ideasa.com/proazimut
- (13) Gesser www.ideasa.com/gesser
- (14) Multiser www.ideasa.com/multiuser
- (15) Ajardinamientos Nevada www.ideasa.com/azahara
- (16) INICO www3.usal.es/inico
- (17) Verdugo, M. A., Jordán de Urríes, F. B. y Bellver, F. (1998). Situación actual del Empleo con Apoyo en España. Originalmente en Siglo Cero nº175, vol 29, (1), pp. 23-31.)
www3.usal.es/inico/investigacion/invesinico/informe.htm
- (18) RedIris: Interconexión de los Recursos InformáticoS de las universidades y centros de investigación. www.rediris.es
- (19) Centro de Rehabilitación Laboral "Nueva Vida": www.sie.es/crl
- (20) Asociación Madrileña de Salud Mental. www.sie.es/amsm